

SOBRE LOS AUTORES

Edwin Alberto Álvarez Sánchez. Licenciado en Historia por la Facultad de Filosofía y Letras de la unam, maestro y doctor en Historia de México por El Colegio de México. Ha laborado como ayudante de posgrado en la uam-Cuajimalpa, investigador en la Galería Histórica del extinto Estado Mayor Presidencial e investigador en el Museo Casa de Carranza-Inah. Asimismo, ha impartido clases en el Instituto Cultural Helénico. Ha sido curador de una decena de exposiciones temporales sobre Venustiano Carranza, la Constitución de 1917 y el movimiento constitucionalista. Entre sus publicaciones destacan el libro *Museo Casa de Carranza. Historia y legado*, así como los artículos "Centenario luctuoso de Venustiano Carranza. Propuesta explicativa del magnicidio", "Planes mexicanos para el caso de una guerra con Guatemala, 1881-1894" y "Los militares federales antes, durante y después de la Decena Trágica".

Carlos Arellano González. Maestro en Historia de México por el Instituto de Investigaciones Históricas de la umanh y licenciado en Historia por la Facultad de Filosofía y Letras de la unam. Actualmente es docente a nivel medio superior y superior, y estudiante de la Facultad de Derecho de la unam. Obtuvo mención honorífica del Premio Ernesto de la Torre Villar del Inehrm (2022). Sus líneas de investigación son las fuerzas militares y las invasiones a México en el siglo XIX. Fue becario en programas del Instituto Nacional de Estudios Históricos sobre las Revoluciones de México y en el Instituto Mora, así como ayudante del Seminario de Estudios Históricos sobre las Fuerzas Armadas en la deh-inah. Cuenta con los artículos "Historia de una campaña fallida: el general Miguel María Echegaray y su bitácora militar, 1864-1867", "Un ejército, una división. La campaña de Oriente y los sitios de Veracruz, 1858-1860" y "¿Defender la capital de la República? Los proyectos defensivos



de la Ciudad de México ante la invasión estadunidense, abril-septiembre de 1847".

Pedro Celis Villalba. Licenciado y maestro en Historia por la Facultad de Filosofía y Letras de la unam. Actualmente es profesor de Historia Militar en la Licenciatura en Historia y Arte del Instituto Cultural Helénico. Su área de investigación es la historia institucional de las fuerzas militares del México independiente. Como investigador en la Galería Histórica del Estado Mayor Presidencial fue uno de los coordinadores de la investigación histórica para los libros, Evolución histórica de los uniformes militares del EMP y Una defensa de honor y valor. "Batalla Molino del Rey" 8 de septiembre de 1847. De su coautoría con Edwin Álvarez destacan los artículos: "Apuntes biográficos sobre José Justo Álvarez" e "Ignacio Zaragoza y su trayectoria dentro de las fuerzas armadas del siglo XIX".

Tatiana Pérez Ramírez. Doctora y maestra en Historia por El Colegio de México. Maestra en Estudios Latinoamericanos y licenciada en Ciencia Política por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la unam. Profesora-investigadora adscrita al Seminario Académico de Historia Contemporánea de El Colegio Mexiquense. Candidata del sni y Perfil Deseable para profesores de tiempo completo, Prodep. Sus intereses principales de investigación son la historia de la organización socio-política indígena en México en los siglos XIX-XX, y el gobierno local y movilización armada en Oaxaca y Centro de México, siglos XIX-XX. Entre sus distinciones se destacan: el primer lugar del Premio Citibanamex "Atanasio G. Saravia" de Historia Regional Mexicana 2018-2019, en la categoría de tesis de doctorado. Recientemente publicó: "Configuración espacial de la Sierra Juárez, 1855-1939".

Emmanuel Rodríguez Baca. Licenciado, maestro y doctor en Historia por la Facultad de Filosofía y Letras de la unam. Actualmente es profesor del Cole-



gio de Historia y catedrático del Centro de Investigaciones Jurídico-Políticas de la Universidad Autónoma de Tlaxcala del que es secretario Académico. Sus líneas de investigación se han centrado en la historia política y militar de la segunda mitad del siglo XIX mexicano, en particular de la Guerra de Reforma. De sus publicaciones recientes destacan "Juan B. Lagarde y la policía secreta de la ciudad de México, 1858-1860"; "Soldados de Bizcocho. Contrainsurgencia en el noreste de Guanajuato y la fundación del pueblo de San Diego, 1817-1819". Es autor del libro El Ayuntamiento de la ciudad de México y la guerra de Reforma, 1857-1861.

Víctor Salazar Velázquez. Licenciado en Historia por la Universidad Autónoma del Estado de México, maestro en Historia por la Facultad de Filosofía y Letras-unam y candidato a doctor en Estudios Latinoamericanos por la misma institución. Actualmente se desempeña como auxiliar de investigación en el Instituto Mexicano de Estudios Estratégicos en Seguridad y Defensa Nacional de la Universidad del Ejército y Fuerza Aérea. Se enfoca en temas de cultura militar e historia de la ciencia en los siglos XIX y XX en México. Su publicación más reciente es el capítulo de libro "Apuntes sobre libros de autores militares de la época de la Revolución en las bibliotecas de Antonio Castro Leal y Luis Garrido".

GERARDO SÁNCHEZ NATERAS. Es Doctor en Historia por El Colegio de México. Actualmente es Investigador visitante en el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), México. Ha sido docente en varias instituciones. Su área de investigación es la Guerra Fría latinoamericana, la construcción del sistema de seguridad hemisférico y las relaciones México-América Central-Estados Unidos. Ha publicado en revistas como Cold War History, Secuencia y Latin American Research Review. Es autor del libro La última revolución: la insurrección sandinista y la Guerra Fría interamericana.



HÉCTOR STROBEL. Es doctor en Historia por El Colegio de México e investigador posdoctoral en el Instituto de Investigaciones Históricas de la UNAM. Ha impartido clases en el CIDE, la ENAH, la UNAM y en otras universidades. Se especializa en la historia militar, social y política de la Reforma liberal y la intervención francesa en México, 1854-1867. Este año publicará los libros *El ejército liberal en la Reforma* e *Historia militar de la intervención francesa*.

MIGUEL ÁNGEL TORRES HERNÁNDEZ. Licenciado en Historia por la UNAM y estudiante de Maestría en Filosofía de la Ciencia en la UNAM. Ha trabajado como asistente de investigación en el proyecto PAPIIT IA401518 "Historia de las relaciones entre la prensa y las ciencias naturales, médicas y geográficas de México (1836-1940)", y en el proyecto del Instituto de Geografía de la UNAM "Geografía cultural y paisaje de México". Miembro de la Asociación Civil Palabra de Clío. Su área de investigación es el desarrollo de la Marina y el Ejército mexicanos a finales del siglo XIX e inicios del XX, en sus dinámicas de profesionalización, politización y en su carácter de comunidad productora de conocimiento científico. Autor de artículos como "La profesionalización y politización del Ejército mexicano durante el Porfiriato" y "Balance historiográfico sobre el Ejército y Marina mexicanos durante el Porfiriato y la rebelión de Félix Díaz"; así como autor de los capítulos en libros "¿Soldados en las aulas? La dinámica social en el Colegio Militar, 1901-1910" y "La educación científica de militares y marinos durante el porfiriato: 1900-1911".

ABRAHAM TREJO TERREROS. Doctor por el Centro de Estudios Históricos de El Colegio de México. Actualmente es Profesor-investigador visitante del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE). Ha sido investigador visitante de la Universidad de Yale (Estados Unidos) y la Universidad Jaguelónica (Polonia). Su área de investigación es el siglo XX mexicano con énfasis en



la historia de las migraciones, del sistema político mexicano y de la relación México-Estados Unidos.

EDGAR URBINA SEBASTIÁN. Es licenciado, maestro y doctor en Historia por la Facultad de Filosofía y Letras de la unam. Es profesor en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la unam. Ganador del Premio Fuentes y Documentos "Manuel González Ramírez", y recibió mención honorífica del Premio Salvador Azuela, 2019, otorgados por el INEHRM. Sus líneas de investigación son la Historia de México con especialidad en la Revolución mexicana, la Historia militar y la Historia contemporánea. Ha escrito diversos artículos sobre tales temas. Su libro más reciente es *Francisco I. Madero: la génesis de la Revolución*. Ha realizado investigaciones históricas para televisión y teatro. También es promotor cultural.

Iván Valdez-Bubnov. Investigador de Tiempo Completo Definitivo del Instituto de Investigaciones Históricas de la Universidad Nacional Autónoma de México. Investigador Nacional sni II. Autor de los libros *Poder naval y modernización del Estado: política de construcción naval española (siglos xvi-xviII) y La conquista y el mar*; coordinador de varios libros colectivos y autor de numerosos artículos en revistas científicas internacionales. Especialista en historia de la construcción naval hispana y docente de historia e historiografía militar y naval, así como de historia de la tecnología de la temprana edad moderna. Ha sido organizador y coordinador de eventos científicos en varios países, y protagonista de documentales y programas televisivos. Ha impartido conferencias en instituciones académicas de México, Estados Unidos, Perú, Chile, España, Francia, Reino Unido, Filipinas y Japón.

CÉSAR VALDEZ. Doctor en Historia por El Colegio de México. Es Profesor-investigador de la Dirección de Estudios Históricos del INAH desde 2015. Fue



Subdirector de Historia Contemporánea del INAH en el periódo 2017-2021. Ha impartido cursos de historia contemporánea en la UNAM, el Instituto Mora y la Universidad Iberoamericana. Sus temas de interés son la violencia política en México y América Latina, así como la historia social y política de las instituciones de seguridad estatales y el desarrollo de las organizaciones de derechas. Entre sus publicaciones recientes se encuentra el libro, *Enemigos fueron todos. Vigilancia y persecusión política en el México posrevolucionario, 1924-1947* y la co-coordinación del libro *Las derechas mexicanas frente a la Constitución, siglos XX y XXI*.

SILVESTRE VILLEGAS REVUELTAS. Licenciado y maestro en Historia por la UNAM, Doctor en Historia por la Universidad de Essex, Reino Unido. Investigador del Instituto de Investigaciones Históricas de la UNAM, ha sido docente en las facultades de Filosofía y Letras, Ciencias Políticas y Sociales de la misma institución. Especialista en temas de historia política, de los asuntos financieros/comerciales y de relaciones diplomáticas en el siglo XIX mexicano. Miembro asociado del Seminario de Cultura Mexicana-SEP. De entre sus obras destacan: *El liberalismo moderado en México, 1854-1864*; "Santannismo, reforma liberal y las campañas de Puebla en 1856"; "Tenedores de bonos, comercio y otros intereses en la reanudación de las relaciones diplomáticas entre Inglaterra y México, 1868-1864".